
! ! ! ! !""#年前后!"欲望的旗帜#出版后不久!

我就有了写作三部曲的打算!但这部小说一直

迟迟没有动笔$再后来!不用说三部曲!就连写

作任何作品的心思都变得淡而又淡!我也不知

道出了什么问题$剩下的!只是一个思之无味%

弃之不甘的念头而已$

$%%$年冬天!我去了法国南部一个小山村!

履行为期 &个月的&蓝色海岸'国际写作计划$

静默的岁月的确难熬! 旅法作家刘西鸿女士在

去尼斯游玩的途中!带着丈夫和孩子!特意绕道

来看我$ 她的目光中除了同情!就是悲悯$ 她塞

给我 $%%%法郎!怂恿我不如换个地方!于是我

就去罗马和那不勒斯游玩!一个月后提前回国$

"人面桃花(写了个开头就搁下了$

好在第二年学校派我去韩国的庆州授课

一年$ 除了应付轻松的教学任务之外!尚有余

暇用来写作$ 不管怎么说!那个只有十万人的

庆州古城!给我的写作提供了适宜的氛围!)人

面桃花(在回国前就顺利写完了$

在以后的几年中!学校的事情越来越忙!朋

友们偶尔问起第二部什么时候写! 我总是开玩

笑说!那要看学校何时再派我去韩国$ 韩国虽然

没去成!但在)山河入梦(写完第三章之后!我去

了一趟台北!在世新大学讲学两个月$ 在那里开

始写作的第四章!叙事速度明显加快$

)春尽江南(的写作持续了一年半!跨度却

长达二十年$ 从)人面桃花(到)山河入梦(!再

到)春尽江南(!故事钟摆的振幅越来越小$ 我

觉得其中最重要的原因之一!是时间本身正在

褪去它原有的光晕** （本报有删节）

! ! ! !第九届茅盾文学奖昨揭晓，格非的《江南
三部曲》获得殊荣。得知消息后，格非向媒体表
示，此前得知自己进入前十已非常满足。他说：
“今天电话很多，身体又不太好。今天一过，大
家还是该干嘛就干嘛吧。”说起《江南三部曲》
的创作初衷，他透露：“我想描述中国近现代百
多年来的历史中的个人。我当然不是想去描述
历史，对这个我没有任何兴趣。我想描述的是
在一个大的历史背景中，个人是什么样的。”

三部小说 一脉相承
《江南三部曲》中，《人面桃花》写的是民国

初年知识分子对精神世界和社会理想的探索，
《山河入梦》写的是上世纪五六十年代知识分
子的梦想和社会实践，而《春尽江南》则将目光
瞄准了当下中国的精神现实。

在这三部小说中，有很多一脉相承的东
西，很多人物和地点都会重复出现，这些人物
和地点在现实中也有原型，“只不过没有具体
的个人，而是我经验的综合。鲁迅先生也说过，

不可能把一个人原封不动地放到小说中去，我
可以选择不同人，不同的片断，不同的性格，不
同的手势、习惯、语言方式，这是每个人的经
验，这些经验在我的记忆中储存着，在写作的
过程中就会跳出来，我也不知道具体是谁，但
是一定会有原型。”格非说。

!交流"结束 回归平常
从上世纪 !"年代起，格非耗时 #"多年创

作了《江南三部曲》。在格非看来，《江南三部
曲》在他的创作生涯中是比较特别的，主要原
因是创作期间他一直在大学教书，抽出一点时
间来很不容易。对于读者的阅读感受，格非保
持着一颗平常心：“写作是读者与作者的交流，
我的书写完之后，交流在某种程度上已完成
了。因此小说也就与我没有关系了。”
上世纪 $%年代那股对先锋文学的“狂热”

似乎已一去不复返了。在格非看来，“与其说读
者的文学素质下降了，还不如说他们对文学的
关注程度下降了。全世界都是如此。但读者的

减少、文学市场的不景气并不表明文学已丧失
其存在的理由。对于那些追寻生活意义的读者
而言，文学作品永远是寻求认同，寻找对文化
境遇共同感知的重要途径。就作家而言，对于
可能的读者量也应当持开放的态度。一千万不
算多，一个也不算少。”
作为一位身处高校的作家，格非如今十分

关注年轻人的创作：“我关注的是 &% 后、$%
后、!%后，我在学校给他们教书，学生有很多
习作，我觉得年轻人的作品很坦率，比我们这
一代人更少伪装，表达方式虽然幼稚，但我看
好他们的品质。” 本报记者 乐梦融

格非十余年借!江南三部曲"写所传#所闻#所见
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! ! ! !第九届茅盾文学奖昨天揭晓，而 '#位评
委 &月 (!日就已汇聚北京。六轮投票，从 ()(

部初选作品中选出 $%部，然后 $%进 *"，*"
进 +"，+"进 ("，("进 ,"，最后选出 )部。这个
过程，是波澜不惊还是针锋相对？本报记者独
家采访多位评委，为您揭晓评选背后的故事。

真诚理性对待作品
目前的评选结果，用评委王鸿生的话来

说就是“顺势而为，逐步达成”。最初的投票，
相对来说评委没有出现太大的分歧，因为那
么多作品，水平差距还是存在的。但到后来，
无论是各组讨论还是会后私下交流，那么多
评委对作品的看法就不可能完全一致了。“大
家都蛮真诚理性的，虽然大部分都比较坚持
自己的意见，但没有出现很激烈的冲撞，最后
还是看投票结果。”
王鸿生说，总的来说，评委的判断是各方

面综合因素的考量：题材、艺术处理、叙事能
力等等，大家最后还是达成了共识。孙甘露亦
表示，分歧存在，每轮大家都会反复讨论，“看
法不同很正常，但评委间是互相尊重的。”

据评委们透露，有些作品出现过起伏，但
《江南三部曲》和《繁花》在后几轮的投票中表
现一直非常稳定。

最终要靠文本说话
因为获奖者中不乏大腕作家，于是外界

猜测，评委是否看作家不看作品？对此，接受
采访的评委都否认了这种说法。

评委孙甘露很明确地回复记者：“看作
品。”王鸿生亦坚定地回复：“不可能。”他说，
这次参选的还有很多大牌作家，在一轮一轮
过的时候，都被淘汰了，有些人连前十都没有
进，排名还不及一些年轻作家，“最终还是要
依靠文本来说话”。

评委陈晓明则表示，王蒙这次以耄耋之
年夺得本届茅奖，并非只是出于评委们对他
表达历史的尊敬之情，尽管这样的表达也合

乎情理，“根本在于，《这边风景》足以撑得起
它独有的小说世界。”

准备充分风气改善
“我可以负责任地告诉你，我没有接到任

何一个作家的电话。”虽无法了解全部情况，
但在面对“是否有人私下通路子”的问题时，
接受采访的评委们都一致地表示，没有。有评
委告诉记者，今年的评委阵容确定得早，评委
大部分都是职业评论家或大学教授，*年里，
至少三分之一作品都已读过，书单也很早寄
给了大家，给大家阅读的时间，这次评委的工
作做得比较充分。

王鸿生说，这次评选纪律要求严格，社会
氛围也在那儿放着，“在这个大氛围里面，作
家们的自尊心和尊严感提高了，这一点是非
常好的。”他说，过去一些文学奖评选中的不

良风气大家很不满，要改变这种风气，无论是
评委还是作家们、各地作协，大家都应该有种
尊严感，“我们要对文学负责”。

青年作家令人惊喜
在采访中，多位评委提到，年轻作家的作

品令人惊喜。王鸿生表示，从目前的创作状况
来看，长篇小说的总体水准提高了。前几轮被
淘汰的作品，其实水平也不低。很多青年作家
的起步非常高。颜歌、田耳等都出了一些很好
的作品，其中有些年轻作家已经几度入围茅
奖，看好他们将来的发展。

杨扬则表示，欣赏徐则臣的《耶路撒冷》，
其他一些年轻作家，像鲁敏、乔叶等都写得不
错。他们的作品有些是第一次进入茅奖的名单，
初次露面，离得奖还有一定的距离，但他们的写
作是朝上走的，值得期待。 本报记者 夏琦

有分歧，但终达成共识
$$$多位评委为本报独家揭秘评选过程

! ! ! !!金宇澄的#繁花$ 是用
上海方言写成的长篇小说，用
大量人物对话的形式描述了
分别出身于资本家家庭、军人
家庭、工人家庭的三个普通上
海市民的成长经历，时间从
“文革”前到 (""" 年后，登场
人物众多，叙事在时空里频繁
交替。金宇澄说：&)繁花(可以

卸掉包袱! 做轻松的过滤!做

一份清汤!至少表面上可以这

样讲!我不施加迷雾%文艺糖

精片! 只讲口水故事% 口水

人+++城市另一个夹层!这些

被疏忽的群落$ '

!格非的 #江南三部曲$

,)人面桃花()山河入梦()春

尽江南(-从上世纪 !"年代中
期开始酝酿构思，沉潜求素，
到 (",,年终于完成定稿的系
列长篇巨作，呈现了一个世纪
以来中国社会内在精神的衍
变轨迹。格非说：&我并没有完
全抛弃现代先锋!而是希望把

它融入一个更大的传统!进入

更加宽阔的地带$ '

!王蒙的#这边风景$ 是
上世纪六七十年代作家下放
新疆农村劳动期间创作的长
篇小说，因各种原因以前未曾
付梓，但在《王蒙自传》和各版
本评传中都有所提及，因而是一本早有
耳闻却迟迟未露面的小说。王蒙说：“从
对人性和生活的描写来说!)这边风景(

在我的作品里! 可以说是最具体最细腻

最生动最感人的! 从头到尾都是掏心窝

子的真情实感! 这是我今天再也无法抵

达的写作状态$ 它使我在最困难时回到

写字台前!使我增加了写作的自信$ '

!李佩甫的 #生命册$ 采用放射结
构方式，从一风、一尘、一树、一花写起，
书写了整个平原上的各种风土人情、地
理环境及一个村庄五十年的生存状况，
可以说是一部自省书，也是一个人五十
年的心灵史。李佩甫说：&乡土文学担起
了记录历史的责任! 为后世留下了宝贵

的精神财富! 让我们的后人知道祖先是

踏着什么样的足迹一步步走到现在的$'

!苏童的#黄雀记$ 延续了他惯常
的小人物、小地方的叙事风格和节奏。故
事并不复杂，就是一桩上世纪 $"年代
发生的青少年强奸案。分为三章：保润
的春天、柳生的秋天、白小姐的夏
天———三章的标题暗示了三个不同的
叙事视角。苏童说：“我的一部分写作行
动!可以说是一场持续的.造街/行动$造

的当然是香椿树街$这次的)黄雀记(!是

造街行动的一项大工程!我借)黄雀记(

探索香椿树街的魂灵$ ”鲁明 整理
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